

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana. En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 24. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 2 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

Roma.—El Popolo Romano cree saber que el Vaticano ha dado a los nuncios apóstólicos en Francia, Austria y Portugal, instrucciones cuyo objeto de obtener en estas potencias una declaración de que en el caso de elección de Papa renunciarán su derecho de elegir ciertos candidatos. En compensación el Papa se prestará a la revisión de los actuales concordatos. El Vaticano tratará igualmente este asunto con España. La Haya.—Un telegrama oficial fechado el 13, anuncia que la bandera holandesa ha sido enarbolada en Teloksemawe, situado al Este de las bocas de la ribera de Atchin, Kampogn y Soerian, han sido también ocupados por los holandeses, que han tenido 6 muertos y 47 heridos. El enemigo ha tenido 73 muertos. El estado de salud de las tropas es deplorable. Ravena.—Un decreto del gobernador ordena la disolución de todas las sociedades políticas. Berlín.—La Gaceta de la Alemania del Norte desmiente en todas sus partes las noticias dadas por la Nueva Prensa de Viena en su correspondencia de Constantinopla del 17 de julio. Trátase de las expresiones de que se habría servido el ministro alemán M. Verther, en la recepción oficial de los altos dignatarios de la Puerta con motivo de la actitud de su predecesor en el asunto de los Hasunistas. El diario oficial del Gobierno de Berlín califica estas noticias de invenciones maliciosas (tendenciosas Brändung). Jamás ni en esta circunstancia, ni nunca, en público ni privadamente ha dicho M. Verther lo que se le supone. Munich.—El arzobispo de Munich ha dirigido una protesta al rey relativa a una consagración oficial hecha por el obispo viejo católico Mgr. Reinkens. Cagliari.—Una carta de Tunes publicada por el Avenir de la Sardaigne, dice que se ha descubierto un complot que tenía por objeto derribar al primer ministro y sustituirlo Kasmadar. Al objeto de que tomara parte se hicieron grandes ofertas de dinero a un príncipe de la sangre que ha revelado el complot al héy. Dos europeos y un ministro han tomado parte en el complot. Londres.—El discurso de la reina al cerrar el Parlamento, dice que las relaciones de Inglaterra con todas las potencias extranjeras continúan siendo amistosas. La influencia procedente de estas relaciones se empleará en mantener las obligaciones de los tratados y a consolidar la paz de Europa. He autorizado, dice la reina, un delegado a la conferencia de Bruselas, pero he obtenido previamente de todas las potencias allí representadas, la seguridad de que no harían ninguna proposición que tendiera a modificar o a restringir las reglas reconocidas del derecho internacional. Relativamente a las operaciones marítimas examinaré atentamente las recomendaciones de la conferencia y me reservo aceptarlas o desecharlas. El discurso anuncia que se han reanudado las negociaciones para renovar el tratado de reciprocidad entre el Canadá y los Estados Unidos. Relativamente a España, aunque sea de desear el restablecimiento del orden y de la paz, la reina cree que el mejor medio para llegar a este resultado es abstenerse rigurosamente de toda intervención. Añade que el tratado con Zanzibar para la supresión de la trata de esclavos en el Africa oriental es fielmente observado y produce buenos resultados. Desea que los agentes de Inglaterra continúen sus esfuerzos hasta que la trata sea suprimida por completo. Bruselas.—Asegúrase que el gobierno francés ha dado a España una contestación que prueba (1) que son inexactos todos los hechos reputados a Francia. Roma.—Otros importantes jefes de la Internacional han sido detenidos en Bolonia ocupándose de documentos de mucha importancia. Ginebra.—El capton de Schwitz ha concedido a las mujeres en pleno ejercicio del derecho electoral. París.—M. de Broglie en la distribución de los pre-

mios del liceo de Eyreux, ha pronunciado un largo discurso conteniendo solo en la peroración algunas alusiones políticas. Ha dicho que ciertas ideas generales humanitarias no sabrían tener ni ejército ni instituciones. «Si las facciones, ha dicho, volvían, de nuevo grandes, acordaos de que Virgilio ha dicho que un solo hombre de bien puede hacerlas retroceder.» Asegúrase que el 28 de julio, don Juan, el padre del pretendiente don Carlos, atravesó la frontera española. El Bien public dice que mañana se espera en Versalles al señor Castelar, procedente de Marsella. Añade que el señor Castelar se halla encargado de una misión cerca del gobierno francés relativamente al reconocimiento del gobierno español. La salida de los buques alemanes se ha retardado. La escuadra inglesa que desde Malta se dirigía a Barcelona ha recibido contraórden. La instrucción contra los bonapartistas ha terminado habiéndose remitido las diligencias al ministro de Justicia. M. Bismark ha dirigido una circular diplomática pidiendo el reconocimiento del gobierno de Madrid. El ministro de negocios extranjeros M. Decazes ha dirigido, según se dice, una nota detallada y muy satisfactoria al gobierno de Madrid.

GERONA 14 DE AGOSTO DE 1874.

LA BRIGADA CIRLOT EN OLOT.

Gerona 10 de Agosto de 1874.

Amigo Ruiz: lo ofrecido es deuda y como no quiero tener acreedores de ninguna clase, voy a pagar el relato que ofrecí en mi anterior carta y que creo espera el público. Ante todo, debo advertirte que los cajistas me han hecho decir en el segundo párrafo de mi anterior que Cirlot salió de Tarrasa el 13 de Agosto, cuando dije ó quise decir el 13 de Julio. Este error anacrónico, aunque el buen criterio del lector lo habrá conocido perfectamente, debo hacerlo constar para evitar la murmuración de maliciosos que nunca faltan en todas partes y ocasiones. Dije que una vez arrojados los facciosos de todas sus posiciones, mandó el intrépido Cirlot que las fuerzas se replegaran a Olot, dejando convenientemente guarnecido el monte de San Francisco, por ser este un punto muy estratégico é importante como manifesté anteayer. Llevóse la operacion sin la menor novedad, quedando el soldado animoso y con deseos de volver a las andadas y los ojateros de la población muy desalentados, cosa que se les conocía a la legua por mas que se esforzaban por demostrar lo contrario. Pero no creas que los dispersados escarmentaron y abandonaron la comarca, nada de eso; animados por los refuerzos que recibían a todas horas y por las peroratas que de vez en cuando les dirigian hombres que mas les valiera cumplir con sus sagrados deberes en vez de contribuir con escándalo universal a fomentar una guerra fratricida que solo ha de producir sangre y ruina para todos y vergüenza y oprobio para el ambicioso que se ha prestado a ser el casus belli, como si dijéramos, y el pantalla de tanto crimen como cometen los facciosos y de tanta villanía como llevan a cabo. Apesar pues, del escarmiento, no cesaron de molestar a la población desde las alturas inmediatas y de molestar también a las fuerzas de San Francisco que por su posición estaban más al blanco de los tiros enemigos. Así seguimos hasta el ventitres, en cuyas primeras horas de la tarde parecimos oír fuego de fusilería hacia Castellfullit: pero una fuerte tormenta que

REDACCION. Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1. ADMINISTRACION. Calle de la Zapatería Vieja n.º 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados a precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningún original. Número suelto, 4 cuartos.

vino a descargar sobre nosotros y que duró hasta el siguiente día, nos impidió el poder cerciorarnos de lo que se decía, pues con referencia no sé a que conductos y de un modo extraoficial se aseguraba que la brigada Cañas, al dirigirse hacia aquella villa, encontró a las facciones que guardaban el paso de Castellfullit y se había entablado una acción cuyas detonaciones eran las que de un modo vago é inseguro habían llegado a nuestros oídos casi al propio tiempo que los truenos de la tormenta. No había nada cierto; podía ser que Cañas librara acción y no podía ser: en el primer caso, los de Cirlot ansiaban salir en su auxilio, pero ¿y si no era verdad? ¿y si aquellos tiros tenían el dañado propósito por parte de los carlistas de simular fuego para que Cirlot cayera en la tentación y comprometiera su buen nombre dando una prueba de imperdonable ligereza? Todo era posible y debía el brigadier obrar con tacto esquisito y madurez de juicio, puesto que apesar de sus múltiples jeficiones para ponerse en relación con el brigadier Cañas, ninguna contestación había podido lograr de dicho señor, que era lo único que faltaba a Cirlot para probar a los facciosos que desde las alturas gritaban incesantemente diciendo, «Cirlot no surtirá mes de Olot; está copat, no menchará mes carn de bou, lladres de la república, esteu en la ratonera,» que si Cirlot estaba en Olot, era cumpliendo órdenes superiores, pues a tener otros, hubiera salido el mismo día que los arrojó de las posiciones sin esfuerzo alguno, y con mayor ó menor, cuando bien le hubiera parecido. Yo así lo creo, pues conozco a la brigada y sé de que es capaz cuando le vá su buen nombre en una empresa. Es verdad que el gasto de municiones fué grande en las acciones que tengo descritas y que debía el brigadier ahorrar ese gasto en lo sucesivo. Comprendiéndolo así sin duda, además de las órdenes que tenía y juzgando que una salida era arriesgada por no tener mas remedio que llevar consigo los heridos que pudiera tener, cosa que todos saben lo que embaraza los movimientos y dificulta las operaciones, determinó permanecer en Olot y esperar allí órdenes superiores. Así lo presumo, pues aunque el brigadier es muy reservado, conocidas como son sus excelentes dotes militares, su proceder acusaba una resolución tomada tras largos ratos de meditaciones y razonamientos. Se me olvidó decir que al día siguiente ó dos días, no estoy cierto, los facciosos cortaron la cañería de las aguas que abastecen a la villa y que a la fecha a que me voy refiriendo, iba disminuyendo la de las cisternas, de las cuales no hubo mas remedio que echar mano. Así continuamos los días sucesivos: los carlistas molestándonos a intervalos desde las alturas gastando pólvora en salvas con el deseo de que hiciéramos lo propio; pero el brigadier mandó terminantemente que los centinelas solo hicieran fuego a tiro seguro, de modo que cuantos disparaban nuestros soldados, cuantos cadáveres quedaban cerca de ellos y en verdad que no fueron pocos. Que los carlistas tenían de nuevo la convicción de que estábamos en una situación angustiosa y hasta quizás irresistible, lo prueba el cínico atrevimiento de Savalls, cuyo cabecilla remitió al brigadier por medio de un vecino de ideas liberales de Santa Pau amenazado de muerte sino cumplía su cometido, el siguiente oficio que llegó a manos del brigadier Cirlot a eso de la una de la tarde del ventisiete. El contenido literal de tal documento dice así: «Ejército Real de Cataluña.—1.ª Division.—Excmo. Sr.—Las columnas Cañas y Mola y Martínez que iban en auxilio de V. E. sufrieron el veintitres una espanto-

sa derrota en las posiciones de Castellfullit de la Roca, habiéndolas obligado á retirarse á Bañolas, desde donde de vista su impotencia para intentar de nuevo su paso á esta han retirado á Gerona. La situación por lo tanto de V. E. y fuerza que manda no debo calificarla pues que V. E. mejor que yo la tendrá bien comprendida.

Por esto, es mi deseo de derramar la menor cantidad de sangre posible inbuto á V. E. á que se rinda á discrecion pudiendole asegurar que no se quejará de la generosidad con que siempre he tratado al vencido.

A las tres horas de recibido el presente, espero se servirá V. E. decirme su resolucio á fin de que pueda entonces obrar yo segun crea conveniente.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Campamento de Olot 27 de Julio de 1874.—El General en Jefe.—Savalls.—Excmo. Sr. Brigadier D. Juan Cirlot Jefe de la fuerza republicana situada en Olot.»

Escuso decirte amigo Ruiz que la lectura de este documento modelo de literatura carlista, produjo en el ánimo del brigadier el mayor desprecio, y aunque no contestó por escrito como se le rogaba, dijo al pobre vecino de Santa Pau que le manifestara á Savalls que la contestacion que pedía se la darian las bocas de los fusiles de sus soldados. He de advertir, que ese oficio se recibió á las pocas horas de llegar á nuestra noticia los horrendos asesinatos verificados de órden del mismo Savalls en las personas de cerca de doscientos desgraciados prisioneros de la columna Nouvilas, y por tanto comprende el coraje que con tal motivo se despertó en los que, como yo, supimos el envío de tal oficio. Leelo con detenimiento y verás si puede haber en un hombre mayor infamia y más grande desvergüenza.

La contestacion de Cirlot no debió causar buen efecto en el ánimo del General (!) carlista, puesto que á eso de las cinco de la misma tarde se vieron salir por las alturas de Batet fuerzas enemigas que más tarde supimos eran las del Xich del Sellent y Huguet, al propio tiempo que por Las Presas asomaban las de Vila de Prat y Tristany. También el batallón llamado de Olot asomó por las alturas de San Juan Las Fonts. Cuando estábamos fijos en los movimientos de esas facciones, llegó la noticia de que mas fuerzas enemigas llegaban á las inmediaciones por la parte de Ridaura y que colocaban dos cañones en la torre Visarroca que está situada al pié de Batet y otros dos en los altos de Mosquera, con cuyas piezas comenzaron á hostilizar la villa y monte de San Francisco, en donde causaron algunas leves contusiones á varios soldados y desperfectos en la hermita.

El brigadier y con el brigadier nosotros, sospechamos que aquello no era mas que un alarde de fuerza para afirmar la tonta amenaza que Saballs dirigia en su oficio, por cuyo motivo y por el de estar sus cañones bastante amparados por la escabrosidad misma del terreno, dispuso aquel que se contestara al fuego de los carlistas con debilidad, á fin de ahorrar municiones y obligarles á salir mas al descubierto. La noche se aproximaba, y aunque no esperábamos ninguna agresion formal, el incansable Cirlot dispuso lo conveniente para en caso contrario, y mandó á los jefes de puntos avanzados el que solo se disparara á tiro cierto, cuando el enemigo se pusiera casi á las bocas de los fusiles. Puesta la fuerza franca de servicio en los sitios designados y con estas acertadas disposiciones tomadas por el brigadier, cuya actividad es inponderable, entró la noche sin que nada notable ocurriera; pero al poco rato del toque de silencio, el enemigo rompió el fuego en toda la línea de un modo nutridísimo en medio de ahullidos infernales, pues siempre que empeñan accion, gritan cada cual de ellos á mas no poder, de modo que entre los gritos y toques no interrumpidos de cornetas, arman tal babel, que sinó fuera por la sangre que se derrama, risa producirian los émulos de los africanos.

Confieso á fuer de imparcial y justo, que el ataque fué, mas que rudo, temerario contra los puntos todos avanzados, especialmente contra la posicion de San Francisco, la cual habian jurado tomar los facciosos del llamado batallón de Olot á quienes parece que Saballs habia ofrecido una onza de oro por individuo si conseguian tomarlo. Estos hicieron cuanto pudieron para cumplir su palabra, pues llegaron con arrojo al pié de los mismos parapetos, de donde fueron rechazados heróicamente por tres veces consecutivas por el puñado de valientes que lo defendian. Lo mismo sucedió en todos los demás puntos, en los que nuestros bravos dejaron el honor de las armas liberales á una altura envidiable. Es escusado manifestar que desde el principio del fuego, el brigadier, incansable como siempre, corria en todas direcciones,

iba y venia dando cuantas disposiciones creia necesarias y que tanto los jefes y oficiales como los soldados, se portaron con la valentia que tienen acreditada.

Mandó el brigadier, una vez escarmentados los facciosos por cuarta vez, que cesara el fuego por nuestra parte; pero el enemigo impotente ya para probar de nuevo fortuna, continuó disparando hasta muy de madrugada: de vez en cuando, algun faccioso atrevido se aproximaba demasiado á nuestros centinelas y cuando estos, agazapados y en acecho, los tenian de buen objetivo, disparaban con tanto acierto que raro fué quien se escapó con vida de la prueba. Cuando la aurora comenzaba á disipar las tinieblas de la noche, los tan valientes asesinos de indefensos prisioneros, renunciando *jenerosamente* á toda nueva empresa á imitacion del personaje de la comedia de májia, se retiraron vergonzosamente, dejando libre el campo, mejor dicho, dejando unos cuantos por aquellas alturas sin duda para hacer que no les olvidáramos.

Las bajas ciertas que tuvieron en esa intencion, fueron de treinta y dos muertos y muchos heridos, quedando muy decaida la moral de aquella jente y en gran desprestigio los jefes y sobre todo Savalls, quien posteriormente supimos de un modo inudable que reunió al dia siguiente en Batet á los principales cabecillas para disponer un nuevo ataque, teniendo el oprobio de oír una rotunda negativa primero y después la proposicion de que para hacer lo que queria, se pusiera él mismo al frente de los que atacaran. Ya comprenderás que está proposicion á un Savalls, habia de lograr solo lo que logró, el verse desairado y manifestar su proverbial cobardía, por que Saballs no tiene nada que se parezca á valor.

La tropa esa noche tuvo cinco heridos y diez y seis contusos.

Desde esa noche hasta la llegada de las fuerzas con las que venimos á ésta, se pasó sin novedad, siendo completamente pura inventiva cuanto me han referido que decian aquí los simpatizadores de los facciosos, pues si bien la carne escaseaba bastante, en cambio sobraba arroz, judías, bacalao y otros comestibles y caso de no haber estas existencias, la brigada se las hubiera proporcionado sin obstáculo alguno.

La conducta de la columna Cirlot durante su estancia en Olot, vas á juzgarla por lo que voy á referir y que atestiguo con un documento auténtico cuyo original obra en poder del denodado brigadier Cirlot y que forma el complemento de lo que vale la columna que con tanto acierto manda. Cuando los carlistas supieron que nos dirijíamos á Olot, retiraron precipitadamente los heridos que tenian en aquel hospital, los desgraciados prisioneros de la columna Nouvilas, la intendencia suya y cuantos recursos pudieron y que juzgaron nos harian suma falta. No contentos con esto que comprendo y me lo esplico perfectamente, hicieron circular rumores sumamente alarmantes, diciendo que sabian con seguridad que la columna Cirlot iba dispuesta á entrar casi á sangre y fuego, á vengarse no se de que, cometiendo excesos y tropelías en las casas y personas de los vecinos y muehas otras versiones á cual mas infame y que pusieron en alarma á los habitantes hasta el extremo de que muchos abandonaron precipitadamente la poblacion y otros se preparaban á hacer lo propio, especialmente los sacerdotes, hermanas de la caridad y demás dependientes del hospital, los cuales pudieron ser detenidos con tiempo en vista de la conducta diametralmente opuesta que venian observando todos los soldados en su tránsito por los demás pueblos y con los heridos que dejaron en el campo los facciosos.

Escaso fué el tiempo que los vecinos de Olot necesitaron para convencerse de que cuanto habian asegurado los que huian era pura farsa, pues el brillante porte y alto proceder de las fuerzas, no solo se granjearon el cariño de los vecinos, sino que en su vista regresaron á la poblacion todos los que habian marchado dias antes; esto que enaltece, y lo consigno con orgullo, á la brigada objeto de tanta calumnia, es completamente antitético á lo verificado por las facciones, las cuales mataron á una mujer que salia de la villa, cortaron las aguas que la abastecen, apalearon á varios labradores por sospechas de ser portadores de partes y dispararon sus armas sobre la cruz, clero, y acompañamiento que conducia los cadáveres de los soldados muertos en las acciones descritas, sin consideracion á las víctimas del honor y del deber ni al respeto que merece el signo sagrado del cristianis-

mo, contra el cual dirijieron una descarga. Compara conducta con conducta: compárenla los que esto lean, y saquen las consecuencias que se desprenden de estos pálidos antecedentes.

Voy á terminar estas cartas-reseñas con el documento notable que, fuera ya de Olot, recibí hace unos dias el bravo brigadier á cuya columna pertenezco con gloria, cuyo contenido es la contestacion que doy á las imposturas de los que siempre se baten desde puntos inexpugnables, teniendo la retaguardia segura que aprovechan para huir vergonzosamente cuando los soldados se dirigen á ellos á enseñarles lo que de seguro no pueden aprender apesar de los repetidos ejemplos que se les presenta. Dice así el documento á que antes me he referido:

«Los infrascritos componentes la Comision provincial, clero de esta Villa y empleados del Santo Hospital de la misma, deseando tributar al M. I. Sr. Brigadier D. Juan Cirlot un justo testimonio de nuestra profunda gratitud á su noble conducta, nos complacemos en consignar que desde su llegada aquí con la esforzada columna de su digno mando, que tuvo lugar en quince de Julio último hasta la fecha, no ha pasado un dia sin dar inolvidables pruebas de sus elevados y filantrópicos sentimientos, ya secundando las disposiciones de la Comision Municipal, encaminadas á la solucion de los difíciles compromisos á que esta poblacion ha tenido que hacer frente, ya girando frecuentes visitas al citado establecimiento de beneficencia, en el cual ha dejado indelebles recuerdos de su bondadoso corazon, derramando con sus consoladoras palabras el balsamo vivificador en los contristados espíritus de los muchos heridos que allí se albergan, sin hacer distincion entre sus correligionarios y sus enemigos políticos y ofreciendo toda suerte de recursos para aliviar su fatal situacion lo mismo á unos que á otros.—Los infrascritos, considerándose fieles intérpretes de los deseos de sus convecinos todos, nos hacemos el deber de espresar que los Señores Gefes y Oficiales, con su caballeroso comportamiento y las demás clases con su inmejorable subordinacion, han sabido grangearse las simpatias de cuantos han tenido ocasion de experimentar que en ellos se reflejan las nobles prendas de su jefe. Cuya manifestacion hacemos para que pueda este Señor ostentarla como otro de los mas honoríficos timbres de su brillante carrera militar; acreditando que en su magnánimo corazon se hermanan armonicamente el valor para combatir al enemigo y el cariño para animar al afligido.—Olot 3 de Agosto de 1874.—Hay un sello que dice—Ayuntamiento de Olot.—La Comision.—Siguen las firmas.»

Basta y sobra con lo que antecede, para probar la disciplina, subordinacion y honradez de las tropas leafes que pretendieron mancillar los enemigos de la libertad. Cuando algo parecido inventen para denigrar á los que jamás podrán imitar por estar muy lejos de ellos, responda el documento este cuyas firmas me callo para mejor ocasion y por cierto son bien conocidas y nada por tanto sospechosas.

Cumpliendo tu encargo, réstame felicitar desde la oscuridad de mi seudónimo, al bravo brigadier Cirlot cuyo restablecimiento de salud pedimos todos y deseamos vivamente, y á su brigada, por los señalados servicios que ha prestado á las órdenes de tan activo y entendido jefe.

Hasta otra vez que pueda serte útil tu afmo. amigo—S.

CUBA.

Un correo americano, procedente de Nueva York, ha llegado hoy por la via inglesa. Las fechas alcanzan al 22 de julio, y las noticias que nos trae de Cuba son estas:

«Habana, 17 julio.—Se están formando cuerpos de contra-guerrillas para operar en las montañas cerca de Trinidad, y dos pequeñas columnas de caballería volante han sido organizadas para proteger los ingenios y haciendas de la vega.

Una casa de cambio ha empezado hoy de nuevo sus negocios. Cumplió con la órden del capitán general, que exige que se fije en un lugar visible el precio en que se compra y se vende el oro.

Hay muchas quejas de que los dueños de casas están aumentando los alquileres de estas, haciendo de este modo que recaiga sobre los inquilinos el pago de las contribuciones extraordinarias impuestas por el gobierno.

El capitán general ha conmutado la sentencia de pena de muerte impuesta á dos desertores y á un negro condenado por asesino.

Habana, 18 julio.—Una columna de tropas españolas, salida de Holguin, encontró á los insurrectos

en las montañas de Bijaru, al mando de Calixto García. Las tropas nacionales se apoderaron de la posición del enemigo, después de 5 horas de combate, y los insurrectos se dispersaron, dejando varios muertos y prisioneros. Los españoles tuvieron un soldado muerto y un oficial y siete soldados heridos. Después de racionarse, la columna salió de nuevo en persecución del enemigo.

Habana, 20 de julio. — El capitán general ha expedido un decreto, que empezará a regir el 1.º de agosto próximo, estableciendo que los derechos se pagarán de la manera siguiente: 50 por 100 en metálico, 25 por 100 en billetes del Banco español, con un aumento de 100 por 100, y el 25 por 100 restante en billetes de banco, con su valor nominal. Desde el 1.º del mes próximo, las contribuciones territoriales deberán pagarse en billetes de banco, con un aumento de 100 por 100.

Se ha derogado el decreto del 4 de junio, que autorizaba al Banco español para vender metálico por cuenta del Tesoro, para el pago de los derechos.

Los hacendados y comerciantes, en diferentes ranchos, celebran reuniones y nombran comités para tratar de los medios más pronto y mejores para pagar la contribución sobre el capital.

Se ha expedido una orden del ejército, en la cual se previene que no se concederá licencia a los oficiales para volver a España, á menos que no prueben la imposibilidad física de continuar sirviendo en la isla.

El señor don Enrique Hompanera, antiguo director del periódico republicano el «Gorro Frigio», ha sido puesto en libertad.

GACETILLA GENERAL.

Apesar del estado poco alagüeño de esta provincia, sabemos que los pueblos van haciendo los nombramientos de maestro de entre los propuestos en terna por la Junta provincial, en virtud del concurso y oposiciones últimamente celebradas. Sensible es, sin embargo, tener que consignar un hecho que nada favorece á la cultura de los municipios de esta provincia, y creemos que acontece lo mismo á la gran mayoría de los de España, y es, que al verificarse la reunión para nombrar á dichos funcionarios, escogen casi siempre los ayuntamientos el que vá en último lugar de la propuesta.

—Los repetidos casos que ocurren, prueban la necesidad de sujetar un poco más de lo que están á algunos voluntarios movilizados. Sin ir más lejos y sin hacer historia, anteanoche riñeron en la plaza del Mercadal dos de estos entre sí, llegando hasta el extremo de disparar el uno una pistola contra el otro, con tal mala suerte, que la bala fué á herir á un joven de los que habían por allí. Creemos que la herida es leve según nuestras noticias.

—En vez de verificarse en la plaza del ferrocarril como sucedió hace cuatro días, anteanoche tuvo lugar en la dehesa la lista de presente pasada por el brigadier Estevan á los cuerpos de su columna. El público que asistió al acto fué bastante numeroso.

—Por incompatibilidad con el destino que ejerce en la Escuela Normal, ha hecho dimisión de presidente de la junta local de enseñanza de esta ciudad, D. Francisco Loperena.

—El Sr. Administrador económico de esta provincia cita á D. Esteban José Mascort, D. José Padrosa, D. Ramon Estabanell, D. Buenaventura Tapias, D.ª María Suñer y D. Pedro Pratsaball para que dentro de tres días se presenten con la factura y recibo de un caballo requisado cuyo importe solicitaron se les admita en pago de la mitad de las cuotas que á cada uno de dichos señores ha correspondido en el empréstito de 175 millones de pesetas.

—Del 15 al 30 inclusive del próximo Setiembre, se abrirá en la Secretaría de la Escuela Normal de maestros de esta provincia la matrícula para el curso de 1874 á 1875.

—El repartimiento de la contribución territorial de esta ciudad y su término municipal, se halla de manifiesto desde anteanoche y por espacio de ocho días, en la secretaria, de la Comisión de evaluación y repartimiento, establecida en el local mismo de la Administración económica.

—Ha venido resuelto por la Dirección general de Instrucción pública, que los maestros separados de sus escuelas por los carlistas, estén incluidos en la Orden de 22 de Setiembre último; por consiguiente, los pueblos deberán satisfacer á los profesores que se encuentran en este caso, la mitad de sus dotaciones, mientras subsistan las causas que motivaron el abandono á fortiori de sus destinos.

—Han referido á un colega Barcelonés, que á al-

tas horas de la noche del domingo al lunes una cuadrilla de gente armada de unos 12 ó 13 hombres, llamó á la puerta de la casa rectoral de Vilanova de la Roca, en demanda de descanso y alimentos. El cura que no debió sospechar nada bueno de tales gentes á tal hora, se excusó lo mejor que pudo de entrada en su casa, pero ellos se amoscaron y se disponían á descerrajar la puerta cuando fueron sorprendidos y ahuyentados por la campana que tocaba á somaten y los tiros del citado cura que repelió la agresión con una buena escopeta. Por ciertos indicios que se averiguaron después, se tuvo á aquellas gentes por verdaderos ladrones comunes con boina.

—Hace tres días tomó posesión del cargo de Secretario de este gobierno civil, nuestro querido amigo y correligionario D. Domingo Ayuso, que hasta entonces venía desempeñando el de Jefe de la sección de Fomento del mismo gobierno.

—Ha sido nombrada maestra pública de niñas del pueblo de Ulla, D.ª Concepción Simon y Vergés.

—Anteayer á las ocho de la mañana se descubrió en la iglesia del Carmen y en el púlpito de la derecha, la existencia del cadáver de un niño recién nacido, que al parecer sería colocado la noche anterior ó en las primeras horas de la misma mañana.

Parece mentira que hayan mujeres tan desalmadas como la criminal madre de esa infeliz criatura.

—Por el juzgado de primera instancia de La Bisbal se cita, llama y emplaza á cuantos se crean con derecho á la herencia de Geronimo y Rafael Puig de San Feliu de Guixols, ó á los que tengan noticia de que estos hayan otorgado testamento ó disposición sucesoria.

—El primero del actual habian en el departamento de expositos de esta provincia 639 niños en lactancia, de estos 22 dentro del establecimiento y 617 fuera, sin contar 34 destetados. Para la manutención de las 22 primeras, habian once nodrizas.

En el departamento del Hospital habian 259 albergados (125 hombres 134 mujeres) con 21 dependiente internos (15 hermanas y 6 empleados).

En el Hospital, la existencia era la siguiente: 155 enfermos (86 varones y 69 mujeres) y 54 locos (23 varones y 31 hembras). Los dependientes internos de este santo establecimiento eran 36.

—Segun el parte dado el cuatro del actual por el oficial de quintas de la Diputación provincial, el resultado del ingreso hasta dicho día de la reserva de 1873, es el siguiente:

Ingresados personalmente, 669: ingresados en otras provincias, 9: redimidos, 36: voluntarios de Marina, 7: Misioneros, 3: voluntarios de ejército, 11: total, 735.

Excepcionados, 208: inútiles 250: excluidos y fallecidos, 48.

Admitidos interinamente. — Ausentes en otras provincias, 12: en ultramar, 35: voluntarios de Marina y ejército, 31: pendientes de expediente, 28: faltan 176 declaraciones y se han declarado prófugos á 858. No arrendamos á estos las ganancias.

NOTICIAS.

El gobierno ha adoptado medidas severas á fin de que la quinta se lleve á efecto con todo vigor y con la más esquisita vigilancia en las provincias de Galicia, donde es muy escaso el número de soldados que podrán sacarse siguiendo un sistema débil y contemporizador.

—Ayer han sido multados en 4,000 reales *El Tiempo* y *La Igualdad*, y en 500 *La Epoca*.

—Los soldados inútiles correspondientes á la reserva que se llevó á cabo siendo ministro de la Gobernación el señor Gareía Ruiz, van á sufrir un nuevo reconocimiento con arreglo al cuadro formado de exenciones, con cuyo motivo han empezado ya á salir de sus respectivos regimientos para los pueblos de su naturaleza aquellos que en concepto de médicos de sanidad militar no pueden continuar prestando servicio.

—Segun los partes recibidos en el ministerio de la Gobernación hasta la madrugada de hoy, se ha efectuado el sorteo con el mayor orden en las provincias, exceptuando Granada, donde numerosos grupos atacaron las Casas Consistoriales.

Los revoltosos fueron rechazados por el cuerpo de orden público y guardia municipal, resultando tres paisanos muertos, un municipal gravemente herido y preso uno de los principales instigadores, que había tratado de incendiar el ayuntamiento.

—En Zamora, después de un insignificante tumulto promovido por los mozos comprendidos en el alistamiento, pero que fué reprimido en seguida por las autoridades, pudo continuarse ayer el sorteo.

—Ha sido suprimida la habilitación que para efectuar las operaciones de cabotaje tienen los puertos de Lage y Cosme en la provincia de la Coruña.

—Hoy publica la «Gaceta» el siguiente extracto de

los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra referentes á la insurrección carlista.

«El general en jefe del ejército del Norte participa que el día 5 se apoderaron los carlistas por sorpresa de La Guardia, refugiándose los voluntarios y 46 soldados que formaban la guarnición en el castillo.»

El general en jefe manifiesta que en el momento que tuvo noticia de lo que ocurría reunió las tropas del segundo cuerpo y poniéndose al frente de ellas salió de Logroño en la madrugada de ayer, con la esperanza de que defendiéndose el castillo lograría llegar á tiempo de recuperar la plaza; pero con gran sentimiento y mayor sorpresa se encontró en su marcha toda la guarnición puesta en libertad por los carlistas, en virtud de las condiciones en que capituló el castillo. El general en jefe añade que no entrando en su propósito establecer un sitio á La Guardia, regresó á Logroño, en cuya capital entraron las tropas á las diez y media del día, disponiendo en el acto la correspondiente sumaria para averiguar los motivos de la rendición.

—El segundo cabo del distrito de Aragón trasmite el despacho que ha dirigido el brigadier Iriarte, participando que después de diez horas de marcha entró en Teruel, que segunda vez se defendía con denuedo, habiendo sido tan grande el regocijo con que la valiente población ha recibido á la brigada, que sus aclamaciones eran acompañadas de llanto.

A las primeras disposiciones tomadas por el brigadier Iriarte á la vista de las posiciones que ocupaba el enemigo, huyó éste sin intentar la más pequeña defensa, marchando con dirección á Corvalán, tal vez con dirección á Cantavieja, dejando en poder de nuestras tropas tres carros con 1,000 raciones de pan, igual número de vino y cebada.

Otra columna al mando del brigadier Reyes marcha sobre la facción por diferente camino.»

—Segun nuestras noticias, las piedras y demás efectos destinados á la falsificación de billetes del Banco de Francia descubiertos en Madrid, han sido hallados en la habitación de un inspector de policía, que ya ha sido depuesto.

—Los periódicos baleares publican la siguiente comunicación oficial:

«Gobierno de la provincia de las Baleares.—El Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros en telegrama de ayer me dice lo siguiente:

«Teruel ha sido de nuevo atacado, y nuevamente á rechazado á sus enemigos. Las facciones de don Alfonso y Lizárraga han tratado de apoderarse de la capital, y una defensa más heroica que la anterior, sostenida por sus bizarros habitantes, hizo desistir á los facciosos de su empeño. Cuando los pueblos están llenos de ese espíritu tan levantado, y de sentimientos tan patrióticos, los esfuerzos de los carlistas son impotentes. Sirva de ejemplo á los demás pueblos.»

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de esta provincia. Palma 8 de Agosto de 1874.—Cipriano Garrijo.»

ÚLTIMA HORA.

(Periódicos de Provincias.)

Madrid 9 de agosto.—La «Gaceta» publica un decreto concediendo á la ciudad de Teruel el título de «siempre heroica», y disponiendo que la acuñación de la moneda á los defensores de Teruel se haga á expensas del Tesoro.—Dice la «Gaceta» en la sección de noticias de la guerra civil, que los carlistas que atacaron á Teruel tuvieron 36 muertos y de 90 á 100 heridos.

La actitud de Prusia y de otras potencias con respecto al gobierno español va produciendo algunos buenos resultados.—El Consejo de ministros de Francia ha acordado enviar tropas á la frontera española.—Los periódicos dicen que el general Espartero, lamentando la duración de la guerra, tomaría parte á la más ligera indicación.

Madrid 10.—El gobierno ha concedido al ayuntamiento de Teruel una placa de mérito, y al señor gobernador una gran cruz por los méritos contraídos en los últimos sucesos.—El señor Sagasta muéstrase dispuesto á eximir de la reserva á los telegrafistas.—Se han enviado á Santander 18 cañones.

Alemania ha anunciado oficialmente el reconocimiento del gobierno de España.—Atribúyese mucha importancia al Consejo de ministros que presidirá el general Serrano.—Francia redobla su vigilancia en la frontera.

Los generales Zavala y Espartero han revistado hoy las tropas en Logroño.—Espéranse buenas noticias del ejército del Centro.—La «Correspondencia de España» confirma que en breve reconocerán las potencias extranjeras al gobierno español.—Un buque de guerra destinado al servicio en el mar Cantábrico, ha apresado tres lanchas en alta mar.

Dícese que el mando de la escuadra española que recorrerá nuestras plazas será ofrecido al Sr. Topete.

REVISTA DE MODAS.

Entre los trajes y adornos que más en boga se hallan en la actualidad, figuran los abrigos de viaje, y en este concepto se admiten los que se llevan para excursiones por las montañas y para expediciones por el campo en días lluviosos; se hacen invariablemente como un paletot holgado, con esclavina de una u otra forma ó con grandes mangas; los vestidos hechos de percal son un capricho gracioso y de poco coste, ofreciendo la combinación de dos telas, que suele ser una confusión y una dificultad para personas poco acostumbradas á confeccionar vestidos. Otra clase de vestidos se hace con plegados de muselina, único adorno característico de los trajes de Verano y que los realiza cual ninguno; la muselina para adornar la seda, la sultana; el crespon de lana y otras telas ligeras es lo supremo de la elegancia, y esto hace que se sostenga hace tres veranos cada vez con más aceptación.

Las túnicas pueden hacerse de muselina, de granadine, de gasa Chambery, de cualquiera tela ligera, en fin, en la cual lucen los bullonados y encajes que tanto la realzan. Su hechura es también de las más nuevas. Solo falta para la colección completa de trajes los de baño, cuya forma es de calzon y b. usa hecho en alpaca, en bayeta y culí fuerte; pero no es de aconsejar esta tela; sino las de lana ásperas, que son las que menos se ciñen al cuerpo con la humedad; estos trajes se adornan de trenzillas de lana, y la blusa se sujeta con un cinturón ancho de la misma tela, que se anuda á un lado dejando flotar las puntas.

Para campo, los abrigos para las mañanas y las noches son indispensables, y para este caso las mantelitas de cachemir con entredosos, el doorman de cachemir ó de merino bordado, y las esclavinas ó pequeñas rotondas para las niñas, son los obligados.

Algunas jóvenes se colocan los pañuelos de barege de lana de un color solo, cruzados y sujetas las puntas por detrás en el talle como un fiobú. Uno de estos pañuelos, azul ó grana, sobre un traje de percal ó laró y un sombrero de paja con un velo de gasa, cruzado sobre el rostro y prendido por detrás, es un atavío sin presenion, y por lo mismo distinguido.

Los cinturones de piel con mosquetón para suspender el *en tout cas*, ó la limosnera, es un detalle propio de campo y que se admira sobre muchas túnicas. Es un objeto útil y que realza un talle esbelto. El *en tout cas* alterna con la sombrilla de campo, y se ve indistintamente uno ú otro en la mano de nuestras bellas que animan con su presencia las playas de Alicante, Valencia y Portugal, ó los poéticos bosques de la Granja.

En estos mismos sitios, para el teatro, el salón y el casino, las lindas expedicionarias hacen sus preparativos, figurando en primer término para estas fiestas los vestidos blancos de organdi, las túnicas de seda cruda con entredosos y encajes de su color, y las de tul bordadas de azabache; en una palabra, los trajes mismos que, después de lucidos una ó dos veces en los aristocráticos conciertos del Buen Retiro, van á continuar su glorioso reinado en esas fiestas de los puertos, ó de los establecimientos medicinales.

La joyería en esa época sufre un pequeño parentesis, porque armonizan mal los brillantes y sus perlas con los vestidos de batistas crudas y los sombreros pastoras. La joyería de acero es propia para con los trajes de campo y la que representa flores ó insectos en sus colores naturales. Hay en porcelana y en esmalte sobre oro y sobre doblecavispas, moscas, mariposas de unos colores perfectos; y en flores, capullos, narcisos y margaritas de una delicadeza infinita.

Esta es la época de lucidos, porque su sencillez se recomienda para los vestidos sencillos. Si de los contrastes resulta el capricho, de la armonía resulta siempre la elegancia.

Los sombreros de cretonas, de muselina y de paja, adornados con bordados á la inglesa como los vestidos, son la novedad del año. No por eso están desterrados los de paja de arroz, que son siempre los más distinguidos, bien adornados con terciopelo negro, bien con faya y una flor ó pluma de colores opacos. Los de forma *cloche*, que baja el ala sobre la frente, levántandose por detrás con un lazo, son los más nuevos y graciosos. Los que cubren un pañuelo de seda en gracioso bullonado son propios solamente para mañana y viaje.

Los vestidos de niño sufren poca variación. Las niñas reproducen los vestidos de las señoras, hasta con su túnica y su *pouf*; sin embargo, no conviene recargar su hechura: su trajecito de organdi ó de alpaca de sola una falda, cubierta de volantes con su cinturón rosa ó azul, su cuerpecito escotado y su sombrero de paja de arroz será el atavío más propio para la corte, así como para el campo el vestido de piqué ó de hilo con bordados á la inglesa, también de sola una falda, los cinturones de cinta bayadera y el gran sombrero pamea con velo posterior de muselina para el sol. Las sotanitas de piqué bordado son las admitidas para niños y niñas hasta la edad de cuatro años, vestido cómodo y sencillo que se abotona en todo su largo; desde esta edad los niños usan la chaquetita holgada, el chateco y calzon de paño.

Tales son las novedades que acerca de este asunto hallamos en el acreditado periódico *El Correo de la Moda*.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formeja

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

UNGUENTO HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de su ya impureza previenen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Circuliza toda clase de lagas y alteraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prurita y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de ellas. Las dolencias, apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Aplicar instrucciones en español y latín al uso de dichos medicamentos enveñen las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero, y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

MODISTA.
Se necesita una Maquinista que sepa su obligacion. En la imprenta de este periódico darán razon. 8-15

VAPORES PARA BARCELONA.
Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras. LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 4-30

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres
Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estrenimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, después de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consunción), hiespes, gota, & c. Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la Peluquería de Faig se necesita un oficial peluquero que sepa su obligacion. 14

Matrículas y Repartos de inmuebles.
Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

Repartimiento Municipal y Provincial
En la Imprenta de este periódico se hallan de venta libros talonarios para el cobro de la citada contribucion así como papeletas de aviso de primer y segundo grado.

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS, catárros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.
Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.
Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del extranjero.
Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

INTERESANTE.
CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.
Útil á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.
Vendese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.
Venta.
Se vende una casa y huerto en la calle del Carmen extramuros de esta ciudad que hace esquina á la izquierda del camino que dirige á las pedreras cerca la puerta del Carmen.
Dirigirse al dueño que habita en ella.